



**INVOLUCRAMIENTO COMUNITARIO**

- REACTI ha trabajado en colaboración con la EEA en un diagnóstico sobre el involucramiento comunitario en el territorio. Participando 21 municipios de colaboración comunitaria en el territorio. El involucramiento comunitario en la recuperación de provincia.
- REACTI impulsa iniciativas de iniciativa Pegasus de la EEA mediante la realización de EEA en los departamentos gubernamentales para la iniciativa Pegasus de EEA, como Gobierno y Bienestar.
- REACTI desarrolla también proyectos de gestión a través de redes de actores comunitarios gubernamentales y no gubernamentales, promoviendo el desarrollo, gestión y mejora de actividades, servicios que van desde la comunidad LGTBI+ y organizaciones de mujeres, etc.

# MEMORIAS EVIDEM

## KICKOFF 2024 - AÑO 2



# KICKOFF JUNIO 2024

## OBJETIVO PRINCIPAL

Fortalecer la respuesta humanitaria en Colombia y Ecuador, mejorando la toma de decisiones mediante una gestión integral de la información, desde la recogida de datos hasta su análisis.

## PAÍSES DE IMPLEMENTACIÓN

Colombia y Ecuador

## RESULTADOS ESPERADOS

Gestión de la información

Optimizar la toma de decisiones proporcionando productos de gestión de la información basados en evidencia para los clústeres, el HCT y la OCHA, ajustados a las necesidades de los socios mediante el sistema de tickets "EVIDESK".

Preparación ante desastres

Fortalecer la preparación ante desastres mejorando la gestión de la información y las capacidades analíticas de las autoridades nacionales, organizaciones humanitarias y el consorcio MIRE+.

Compromiso comunitario

Fomentar la participación comunitaria y la rendición de cuentas a las poblaciones afectadas (PAA) mediante una gestión robusta de la información, evaluaciones y programas de capacitación.

Análisis predictivo

Dotar a los actores humanitarios con análisis predictivos de alta calidad para mitigar los efectos de los choques multirriesgo, las crisis humanitarias y el impacto diferencial en diversas poblaciones.

---

# MIEMBROS DEL CONSORCIO:



Es una organización sin fines de lucro creada en septiembre de 2008 y registrada en Francia como una asociación de acuerdo a la ley de 1901 bajo el nombre de iMMAP France, y aún opera legalmente bajo ese nombre.

Su trabajo se centra en el uso de la innovación y el conocimiento tecnológico desarrollado por los sectores privado y académico, con el fin de potenciar el poder de la información para lograr un impacto directo y concreto en el nivel de los beneficiarios, que son las organizaciones que apoya. ¡Nuestra experiencia, su impacto!

## **IMPACT** Shaping practices Influencing policies Impacting lives

Creada en 2010 y con presencia en Colombia desde 2019 bajo su iniciativa REACH, IMPACT es una ONG con sede en Ginebra y el mayor proveedor independiente de datos en contextos de crisis. Nuestras aportaciones en gestión de información incluyen evaluaciones de necesidades, análisis de situación y el fortalecimiento de los sistemas organizativos y de coordinación. El objetivo de IMPACT es informar a todos los actores involucrados en las decisiones de respuestas humanitarias, de estabilización y de desarrollo a través del trabajo de nuestros equipos de investigación y expertos geoespaciales centrados en la priorización de un enfoque basado en las personas.



Es una organización independiente sin ánimo de lucro, establecida en 2009, que ofrece análisis críticos y seguimiento diario de crisis. Nuestro objetivo es apoyar a trabajadores humanitarios, donantes y otros actores clave para tomar decisiones informadas y responder de manera efectiva a desastres y emergencias. Nos guiamos por los principios de humanidad e imparcialidad, asegurando que nuestras acciones prioricen la protección y asistencia equitativa para todas las personas afectadas por crisis. Contamos con una vasta experiencia en el seguimiento y análisis diario de crisis en más de 100 países, ofreciendo un enfoque global y multidimensional que incluye el análisis de contexto, análisis de protección, y estudios sobre el conflicto armado en Colombia y la crisis humanitaria en Venezuela.

## INFOGRAFÍAS DE RESPUESTA EMERGENCY RESPONSE TRACKER -ERT

- Análisis y mensajes clave por cada ELC de capacidad de respuesta y brechas.
- Un recurso que puede motivar el uso de la herramienta y aumentar la visibilidad de la situación a nivel nacional y entre actores clave.



## FICHAS EVALUACIONES DE NECESIDADES 2022-2023

- Recopilación exhaustiva de datos.
- Identificación precisa de mensajes clave: Por medio de AI y revisión manual se identifican los mensajes más importantes derivados de las evaluaciones recopilados.
- Análisis cuantitativo detallado.

## DASHBOARD ESPECÍFICO DE ACUERDO A UNA EMERGENCIA O SOLICITUD

- Segunda temporada de lluvias en Colombia entre los años 2021-2022.
- Afectaciones en 11 municipios de 4 departamentos que conforman la subregión de La Mojana.



## EVALUACIÓN Y FICHAS AMAZONAS DEL IMPACTO DEL FENÓMENO DEL NIÑO

- Se realizó una evaluación MIRA con el módulo ambiental de la NEAT+ en las comunidades de El Verjel, Palmeras y Boyahuazu de los municipios de Leticia y Puerto Nariño.

# IMPACT

Shaping practices  
Influencing policies  
Impacting lives

## EVALUACIÓN BASADA EN ÁREA

- Metodología: Recolección de datos mixtos cuantitativos y cualitativos, teledetección.
- Enfoque de focalización: fotografía de un área específica (urbana y/o rural).
- Ámbito flexible: hemos realizado evaluaciones sobre las percepciones comunitarias sobre la respuesta humanitaria (La Guajira), las condiciones de vida, estrategias de afrontamiento y barreras de acceso a servicios en áreas recurrentemente afectadas por inundaciones (Ciénaga), y seguridad alimentaria, agua y saneamiento e higiene (Putumayo).

**Percepciones sobre involucramiento comunitario y retos en la respuesta humanitaria en La Guajira**  
Marzo 2024 | Colombia

**MENSAJES CLAVE**

- Este informe proporciona información y recomendaciones críticas para fortalecer la respuesta humanitaria y la coordinación en La Guajira, focalizándose en una evaluación basada en áreas recurrentemente afectadas por inundaciones y en el departamento. Su objetivo es brindar evidencia de la comunidad para mejorar la comunicación entre la población local, las organizaciones humanitarias y las autoridades locales. El documento recoge las percepciones de la comunidad local sobre el estado actual de la respuesta humanitaria en el departamento y propone sugerencias para su mejora. Entre estas sugerencias destaca la necesidad de una aplicación más ágil y adaptable al contexto de los participantes humanitarios, con un enfoque especial en el principio de 'No hacer daño'.
- Equiparar las percepciones de los beneficiarios. Crear presencia de organizaciones y líderes políticos y comunitarios y poblaciones afectadas. REACH ha formulado las siguientes recomendaciones:
  - Ampliar los canales de información más allá de los líderes comunitarios para un compromiso comunitario más inclusivo y evaluaciones de necesidades más completas.
  - Actuar las cadenas de selección y distribución de la ayuda humanitaria para evitar tensiones entre grupos y garantizar una atención equitativa.
  - Promover la participación de líderes comunitarios, así como de actores humanitarios locales y nacionales, en espacios de coordinación para promover la colaboración y una respuesta efectiva.
  - Priorizar la sostenibilidad y las estrategias de salud para identificar y replicar las mejores prácticas, como establecer comités comunitarios para gestionar proyectos después de su implementación y fomentar las contribuciones comunitarias a la financiación de proyectos.

**MAPA DE COBERTURA**

**CONTEXTO**

En respuesta a la crisis migratoria venezolana, que alcanzó su punto máximo entre 2017 y 2018, la Unión de Ayudas Humanitarias (UAH) en inglés, equivalente al Grupo Humanitario País (GHP) en español, junto con el Grupo Humanitario de Puntos Migratorios (GPM) en Colombia, fortalecieron la respuesta humanitaria en La Guajira. Este departamento colombiano, ubicado en la frontera con Venezuela, se ha convertido en un punto de entrada crítico para los refugiados y migrantes venezolanos (RMV). Numerosas organizaciones humanitarias internacionales han intensificado sus programas para abordar las necesidades básicas inmediatas de la población de acogida y sus RMV. REACH y el sector que el gobierno local no puede manejar. A raíz de esto, REACH realizó una Evaluación Basada en Áreas (EBA) en línea con el municipio de La Guajira. El objetivo de esta evaluación fue el de proporcionar evidencia de la comunidad para mejorar la comunicación entre las organizaciones humanitarias y las autoridades locales, así como de actores humanitarios locales y nacionales, en espacios de coordinación para promover la colaboración y una respuesta efectiva. El informe completo se encuentra aquí.

Para tal efecto, se realizaron 87 entrevistas cualitativas con 103 líderes comunitarios, líderes políticos y comunitarios y actores humanitarios locales y nacionales en los municipios de La Guajira. Los datos cuantitativos se complementaron con un muestreo por etapas de encuesta. El informe completo de incidencia se encuentra aquí.

Logos: USAID, REACH, UAH, GPM, GHP.

**Iniciativa conjunta del monitoreo del mercado del alquiler en Colombia (JMMI)**  
Reporte temático del mercado de alquiler en Colombia

**Seguridad en la tenencia**

A medida que la seguridad en la tenencia continúa siendo un desafío clave de vivienda de alquiler en Colombia, el JMMI busca entender mejor las implicaciones de este tipo de contrato. Por ejemplo, el hecho de tener un acuerdo verbal con el propietario, incluso para la mayoría de los CI, puede tener un impacto en el acceso a servicios básicos como agua y electricidad.

En los departamentos de Cauca, Cauces y Antioquia, el JMMI realizó una encuesta con un cuestionario que se repite el 10%. En el municipio de San Andrés Tumaco se realizó una encuesta con un cuestionario similar al anterior.

Si bien los contratos verbales son acuerdos válidos legalmente y muy comunes en Colombia, el JMMI busca entender mejor las implicaciones de este tipo de contrato. Por ejemplo, el hecho de tener un acuerdo verbal con el propietario, incluso para la mayoría de los CI, puede tener un impacto en el acceso a servicios básicos como agua y electricidad.

En esta misma línea, el 70% de los CI que reportaron tener un contrato verbal y que no reportaron tener un contrato escrito, el 70% de los CI que reportaron tener un contrato escrito y que no reportaron tener un contrato verbal, el 70% de los CI que reportaron tener un contrato escrito y que no reportaron tener un contrato verbal, el 70% de los CI que reportaron tener un contrato escrito y que no reportaron tener un contrato verbal.

**% de CI por precio del alquiler y de la suma a pagar por adelantado (en COP)**

Suma a pagar por adelantado	0-100,000	100,000-200,000	200,000-300,000	300,000-400,000	400,000-500,000	500,000-600,000	600,000-700,000	700,000-800,000	800,000-900,000	900,000-1,000,000	1,000,000+
0-100,000	10%	15%	20%	25%	30%	35%	40%	45%	50%	55%	60%
100,000-200,000	15%	20%	25%	30%	35%	40%	45%	50%	55%	60%	65%
200,000-300,000	20%	25%	30%	35%	40%	45%	50%	55%	60%	65%	70%
300,000-400,000	25%	30%	35%	40%	45%	50%	55%	60%	65%	70%	75%
400,000-500,000	30%	35%	40%	45%	50%	55%	60%	65%	70%	75%	80%
500,000-600,000	35%	40%	45%	50%	55%	60%	65%	70%	75%	80%	85%
600,000-700,000	40%	45%	50%	55%	60%	65%	70%	75%	80%	85%	90%
700,000-800,000	45%	50%	55%	60%	65%	70%	75%	80%	85%	90%	95%
800,000-900,000	50%	55%	60%	65%	70%	75%	80%	85%	90%	95%	100%
900,000-1,000,000	55%	60%	65%	70%	75%	80%	85%	90%	95%	100%	100%
1,000,000+	60%	65%	70%	75%	80%	85%	90%	95%	100%	100%	100%

**% de CI por precio del alquiler y de la suma a pagar por adelantado (en COP)**

Logos: GTM, USAID, REACH.

## JMMI

Realizamos monitoreo de mercados, precios, disponibilidad de productos, enfocadas por zona y/o temática, en colaboración con el Grupo de Transferencias Monetarias de Colombia (GTM). Fortalecemos capacidades técnicas de organizaciones locales para recoger datos en terreno.

### Documento de Sistematización sobre los Programas de Transferencias Monetarias para Medios de Vida en Colombia.

Noviembre 2023 | Colombia

#### Introducción

La Evaluación de Programas de Medios de Vida surgió ante la necesidad de documentar y entender los programas de medios de vida que están siendo o fueron implementados en el país en el marco de respuesta a la crisis migratoria, que el fin de generar un documento que sirva como guía para la implementación futura de este tipo de programas y en apoyo para labores de incidencia ante el gobierno. Con este objetivo, desde el Grupo de Transferencias Monetarias (GTM) se conformó el Grupo de Trabajo en Medios de Vida, en donde las organizaciones que tuvieron implementación en medios de vida podían contar sus experiencias y participar activamente en la construcción de este documento. REACH, como parte del Subgrupo de Análisis de Respuesta del GTM, apoyó al grupo en la evaluación de los programas y construcción de los presentes lineamientos.

La evaluación realizada por el GTM con el apoyo técnico de REACH entre junio y septiembre de 2023 pretendió identificar la forma en la que se están o fueron implementando los programas de medios de vida que están siendo implementados actualmente en el país. En el marco del grupo de trabajo se investigaron tres aspectos, en particular:

- El funcionamiento del programa la población a la que están dirigidos, los procesos de focalización, actividades incluidas en el programa, costos entregados, barreras y retos enfrentados.
- La experiencia de los participantes de los programas de medios de vida en todo el proceso de participación, incluidas las barreras a las que se enfrentaron, los participantes para acceder y cumplir con los procesos formales y demás requerimientos del programa.
- Los barreros a los que se enfrentan los participantes al momento de acceder o conseguir un empleo en las zonas donde se financia a través de los programas.

#### Mapa de cobertura

**Tabla de Contenido**

- Metodología ..... 2
- Resultados Generales ..... 4
- Programa de Empleabilidad ..... 6
- Programa de Emprendimiento ..... 10
- Grupos de ahorro ..... 15
- Articulación entre organizaciones y agencias ..... 17
- Recomendaciones Finales ..... 17

Logos: USAID, GTM, REACH.

## CASH - MEDIOS DE VIDA

Lanzamos una evaluación de Programas de Medios de Vida ante la necesidad de documentar y entender los programas que están siendo o fueron implementados en el marco de respuesta a la crisis migratoria, con el fin de generar un producto que sirva como guía para la implementación futura de este tipo de programas y un apoyo para labores de incidencia ante el gobierno.

## MIRE - EVALUACIÓN RÁPIDA DE NECESIDADES

Evaluación de Factibilidad de Efectivo en Emergencias diseñada para comprender en profundidad los mercados existentes en zonas de conflicto armado y las preferencias de las comunidades para evaluar la factibilidad de las intervenciones basadas en efectivo en este tipo de contextos. Identificamos proveedores de servicios financieros y mecanismos de entrega de CVA que puedan operar en escenarios de emergencia en áreas de difícil acceso.



# ANÁLISIS TEMÁTICOS

Realizamos reportes enfocados por zona y/o temática, caracterizándonos por hacer un entendimiento profundo de las múltiples variables presentes en el contexto a través del análisis de fuentes secundarias y entrevistas con informantes clave. Identificamos los factores desencadenantes y agravantes que contribuyen a comprender los impactos humanitarios.

## COLOMBIA-ECUADOR Crisis to watch at the Colombia-Ecuador border

### ABOUT THIS REPORT

This report provides an overview of two key humanitarian crises in the Colombia-Ecuador border area that are expected to persist in the next 6-12 months. It aims to inform humanitarian decision-making and programming by anticipating humanitarian needs and constraints in humanitarian operations. Specifically, the report presents an overview and an outlook of the humanitarian impact of armed violence and migration flows on the civilian population in the region.

### Limitations and information gaps

The future is inherently complex and uncertain. The outlook sections present potential developments of the crises, considering their specific scope and the information available as of November 2023. The emergence of new information and the influence of factors not accounted for may invalidate these outlooks. There are also information gaps related to protection incidents in Ecuador, especially surrounding gender-based violence (GBV).

### Methodology

The report is based on the secondary data review of public sources and four key informant interviews conducted between October-November 2023. None of the interviews were conducted in

Map 1. The Colombia-Ecuador border region



## COLOMBIA Escalada de la violencia armada en el Cauca

### ÁMBITO DE ESTE INFORME

Este informe pretende aportar algunas nociones básicas para comprender la escalada de violencia que afecta al departamento del Cauca durante el 2023 y evaluar los riesgos de protección que se derivan.

### Metodología

El análisis se basa en una revisión secundaria de datos, informes y documentos elaborados por organizaciones internacionales y organizaciones e investigadores colombianos. Esta información fue complementada con seis entrevistas realizadas a informantes clave de agencias de la OAHJ, ONG internacionales y organizaciones civiles colombianas.

Este análisis de los riesgos de protección que el Marco Analítico de Protección desmenuza por el Clúster Ciudad de Protección, el cual permite la identificación y el seguimiento de los riesgos de protección. Este marco requiere la consideración de cuatro áreas amplias: los factores que influyen en el contexto de la protección, las violaciones y agravamientos de violaciones y abusos reportados en distintas ubicaciones geográficas por diferentes grupos poblacionales, los efectos prioritarios sobre la población que afectan su dignidad, seguridad y bienestar identificados en los incidentes y abusos específicos sufridos por cada grupo poblacional y distribuidos en diferentes ubicaciones geográficas, y la combinación de la agencia individual, los mecanismos locales, el alcance de las restricciones nacionales y la capacidad de respuesta humanitaria para hacer frente a las violaciones y abusos.

# FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES

- Implementar módulos y diseñar herramientas de formación para fortalecer las capacidades técnicas de equipos en el sector humanitario.
- Módulos:
  - Principios básicos para la recolección de información; Enfoque de género, diferencial y empático; Identificación y superación de sesgos; Redacción de informes en el sector humanitario.
- Herramientas:
  - Bingo de poblaciones étnicas; Termómetro de identificación de sesgos; Baraja de sesgos cognitivos en el sector humanitario.

## COLOMBIA Impactos humanitarios en el departamento del Amazonas

### PANORAMA

La Amazonia, la selva tropical más grande del mundo, abarca aproximadamente siete millones de kilómetros cuadrados y atraviesa nueve países de Latinoamérica, incluida Colombia. En el suroriente de Colombia, la selva tropical representa dos tercios del área forestal total del país, cubriendo más de 480.000 km<sup>2</sup> (189.574 millas cuadradas). Esta extensa región abarca alrededor de seis departamentos, siendo el departamento del Amazonas el más grande del país, y más de la mitad de su población (31,7%), indígena. El departamento del Amazonas ha experimentado una crisis humanitaria, motivada por problemas de larga data arraigados en la falta de presencia estatal. El departamento enfrenta diversos desafíos ya que presenta una infraestructura deficiente, servicios básicos limitados, un desarrollo económico insuficiente y la presencia de grupos armados no estatales y grupos transnacionales de crimen organizado. Esto ha ocasionado problemas generalizados de pobreza, exclusión, marginación y protección, como el reclutamiento, la explotación infantil, los homicidios, las amenazas, la extorsión, la violencia basada en género (VBG) y el desplazamiento forzado (DF).

Mapa 1. Ríos, áreas no municipalizadas (ANNM) y municipios del departamento del Amazonas



### COLOMBIA Confinamientos y restricciones a la movilidad en Chocó, Nariño y Arauca

#### PANORAMA

Desde 2020, los grupos armados no estatales (GANE) han fortalecido su presencia en zonas como el Chocó, lo que ha provocado una reducción de la libertad de movimiento de personas en el departamento. Cabe destacar que el 65% de estas zonas coinciden con zonas de alto riesgo de violencia. En estos departamentos, los GANE han logrado alcanzar los grupos de crimen organizado, lo que ha intensificado la violencia tanto en las zonas urbanas como en las rurales.

### COLOMBIA Confinamientos y restricciones a la movilidad en Chocó, Nariño y Arauca

#### PANORAMA

Los confinamientos y las restricciones a la movilidad no están motivados de manera exclusiva por la inseguridad, sino también por la presencia de grupos armados no estatales (GANE) y grupos transnacionales de crimen organizado. Estas restricciones a la movilidad pueden tener un impacto significativo en la salud y el bienestar de las personas, especialmente en las zonas de alto riesgo de violencia. Además, estas restricciones pueden contribuir a la marginación y la exclusión de las comunidades afectadas.

### La guerra letrada sigue presente y es un desafío para la paz

La guerra letrada sigue presente y es un desafío para la paz. Esto se debe a que los grupos armados no estatales (GANE) siguen operando en zonas urbanas y rurales, lo que genera un clima de miedo e inseguridad.

### PRINCIPALES HALLAZGOS

- Los confinamientos y las restricciones a la movilidad no están motivados de manera exclusiva por la inseguridad, sino también por la presencia de grupos armados no estatales (GANE) y grupos transnacionales de crimen organizado. Estas restricciones a la movilidad pueden tener un impacto significativo en la salud y el bienestar de las personas, especialmente en las zonas de alto riesgo de violencia. Además, estas restricciones pueden contribuir a la marginación y la exclusión de las comunidades afectadas.
- Los confinamientos y las restricciones a la movilidad no están motivados de manera exclusiva por la inseguridad, sino también por la presencia de grupos armados no estatales (GANE) y grupos transnacionales de crimen organizado. Estas restricciones a la movilidad pueden tener un impacto significativo en la salud y el bienestar de las personas, especialmente en las zonas de alto riesgo de violencia. Además, estas restricciones pueden contribuir a la marginación y la exclusión de las comunidades afectadas.

# ANÁLISIS ANTICIPATORIOS Y DE RIESGOS

- Evaluamos las posibles crisis futuras basándonos en el monitoreo de indicadores y tendencias. Esta forma de análisis busca prever situaciones de emergencia o recrudescimiento de crisis existentes antes de que sucedan, permitiendo una mejor preparación y respuesta por parte de organizaciones humanitarias y otros actores relevantes.
- Identificamos los posibles eventos futuros que puedan afectar a personas, bienes y el medioambiente. Este proceso explica los factores que podrían desencadenarlos y evalúa sus posibles consecuencias humanitarias, proporcionando una base para decisiones informadas.



---

# EVENTO KICKOFF - JUNIO 2024

El 12 de junio se llevó a cabo el evento de kickoff del consorcio para el segundo año y al mismo tiempo se realizó el primer Comité Asesor, una jornada significativa que reunió a los tres miembros actuales: IMPACT, 3iSolution y ACAPS, junto con socios clave de la respuesta. Esta jornada reiteró el compromiso con la premisa de EVIDEM – la toma de decisiones basadas en la evidencia - apoyando y brindando a los diferentes actores humanitarios a través de la gestión de la información desde la recogida de datos hasta su análisis y evaluación; sumado a esto, un significativo compromiso con la participación comunitaria a través de múltiples acciones y estrategias.

Durante el evento, se realizaron una serie de actividades que marcaron el inicio de este año del proyecto. La jornada comenzó con una apertura en la que se presentó el plan de actividades detallando los resultados, entre los cuales se encuentran los siguientes:

- Mejora en la toma de decisiones mediante los productos de gestión de información basados en evidencia del consorcio EVIDEM para los clústeres, el EHP y OCHA.
- Apoyo al Grupo de Transferencias Monetarias: Apoyo al GTM como co-coordinador del Subgrupo de Análisis. Apoyo técnico a la estrategia 2024 y fortalecimiento de capacidades de socios.
- Mejora en las capacidades de gestión y análisis de información para la preparación ante desastres de las autoridades nacionales, organizaciones humanitarias y el consorcio MIRE+ a través del fortalecimiento de capacidades a nivel nacional y local.
- El Involucramiento Comunitario y la rendición de cuentas a las poblaciones afectadas (AAP) mejora gracias a la gestión de la información, las evaluaciones y los procesos de formación de EVIDEM sobre el terreno.
- Los actores encargados de la respuesta humanitaria tienen acceso a análisis predictivos de calidad para promover análisis predictivos para mitigar el efecto de los choques multi-amenazas, las crisis humanitarias y el impacto diferencial en diversas poblaciones.

---

Posteriormente, se compartió un avance sobre Evidesk, el nuevo sistema a través del cual se van a gestionar las diferentes solicitudes de gestión de la información. Para ello, desde el consorcio EVIDEM, se ha desarrollado una plataforma, la cual permitirá mejorar la coordinación entre los actores humanitarios mediante un análisis y gestión de información más eficiente. La plataforma permitirá a que cada organización miembro responder a las solicitudes de acuerdo con su experticia, zonas y temáticas priorizadas.

En seguida, se realizó una actividad a través de la plataforma Menti, que permitió que los asistentes respondieran a unas preguntas orientadoras enfocadas al panorama general de la situación humanitaria en Colombia: cómo fortalecer y mejorar los procesos de comunicación y respuesta humanitaria; los principales desafíos, oportunidades y brechas de información en la toma de decisiones, a continuación puede encontrar resumidas y organizadas dichas respuestas, que ofrecen un insumo significativo para tener en cuenta en el desarrollo de las actividades del consorcio EVIDEM.

El evento no solo sirvió para establecer una base sólida para el año entrante, sino también para socializar los resultados adelantados hasta la fecha. Fue una ocasión para reafirmar el compromiso de todos los miembros y para motivar a todos los involucrados a continuar trabajando juntos hacia metas comunes.

## RESUMEN DE ACTIVIDAD DE RELATORÍA:



# ¿CÓMO PODEMOS FORTALECER LA COMUNICACIÓN Y COLABORACIÓN PARA POTENCIAR LA RESPUESTA HUMANITARIA EN COLOMBIA?

## INVOLUCRAMIENTO COMUNITARIO



**Involucrar a las comunidades** de manera activa, no sólo como receptores de la respuesta.

**Colaborar más con gobiernos locales**, transferir capacidades de investigación.

**Articular la información local, territorial y nacional**, con sus diversas posibilidades de respuesta.

**Apoyar las instituciones locales** para fomentar un cambio real en la situación humanitaria.

Asegurar que la **información** llegue a los **tomadores de decisiones**.

**Socializar las iniciativas** en los diferentes espacios de la **arquitectura humanitaria existente**, evitando **duplicidad** y fortaleciendo la coordinación.

Trabajar de manera articulada con el **Sistema Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD - Coordinadores Departamentales y Municipales)**.

**Triangulación:** **Actualizar** sistemas que se alimentan también con **reportes desde la comunidad**, **institucionalidad** y **organizaciones** que hagan nexo emergencia y desarrollo.

Estar más presentes en **espacios de coordinación** para captar las necesidades de información y brindar respuestas apropiadas.

## APROVECHAR LA ARQUITECTURA HUMANITARIA PARA AMPLIAR IMPACTO



# ¿CÓMO PODEMOS FORTALECER LA COMUNICACIÓN Y COLABORACIÓN PARA POTENCIAR LA RESPUESTA HUMANITARIA EN COLOMBIA?

## MEJORAR LA COLABORACIÓN ENTRE LOS ACTORES DE EVIDEM



Ponernos de acuerdo sobre **estrategias y acciones conjuntas**: Productos orientados a **resultados estratégicos y cambios, colaborar sobre propuestas** de proyectos, comunicar los nuevos que planeamos.

Reconocer las **capacidades de cada organización**: coordinando entre los diferentes actores para **optimizar acciones similares**.

Utilizar **equipos temáticos** que procuren el diálogo interno sobre temas en común.

Fortalecer la **visibilidad de los avances y aportes** entre todos los actores.

Asegurar que la información que se produce sea **totalmente pública**,

Productos orientados a la **información pública**.

Procurar compartir la información **oportunamente** y con el fin de que se pueda analizar en las **unidades geográficas** que se necesiten.

## COMUNICACIÓN DE TRABAJO EVIDEM



---

# ¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES PARA LA TOMA DE DECISIONES EN IM PARA LA RESPUESTA HUMANITARIA QUE DEBEN SER ABORDADOS?

## SINERGIA DE CAPACIDADES

Aprovechar más las experticias para **fortalecer** más las **sinergias** y participación y aportes en el análisis en **espacios técnicos existentes** de manera **coordinada**.

Mejorar la **colaboración** entre la coordinación y organizaciones generadoras de información para **potencializar la utilidad y relevancia de las investigaciones generadas**.

Utilizar un **enfoque interseccional** en la preparación ante **desastres**.  
**Coordinar procesos intersectoriales** en el marco de las emergencias humanitarias, teniendo en cuenta los **tiempos oportunos**.

## CAPACIDADES PARA ENFRENTAR EMERGENCIAS Y DESASTRES

## ACTUALIZACIÓN DE INFORMACIÓN

**Reducir dependencia de terceras fuentes:** Aprovechar de **nuestra capacidad técnica** grande.

**Actualizar datos:** Información de regiones desactualizada en algunos indicadores importantes; **Análisis que puede partir desde análisis predictivos**, para reducir esta brecha.

Identificar el **propósito** y la **necesidad** de la información, la **oportunidad** de la información y la **visión** integral de la misma, su **representatividad** y **validez**.

Explorar y definir **qué tipo de trabajo (y cuándo)** sería lo más útil para tomadores de decisiones al nivel nacional, y también al nivel local - y además **vinculando al CBPF**.

Utilizar la información para **cambios estratégicos**.

Crear **visualizaciones estratégicas**.

**Compartir lecciones aprendidas** sobre las **condiciones y experiencia** de las organizaciones en cuanto a capacidad.

## USO DE DATOS Y PROGRAMACIÓN ESTRATÉGICA

## RESULTADOS ACCIONABLES Y APLICABLES A LAS COMUNIDADES, COMUNICADOS

**Comunicar de manera efectiva** los resultados a diferentes actores.

Asegurar que la información sea **accionable** y que la **comunidad sea parte integral de la producción** de conocimiento y **se les comunique lo que ocurre** con los datos que nos brindan.

# ¿CUÁL(ES) SON LAS BRECHAS DE INFORMACIÓN PARA LA TOMA DE DECISIONES EN LA RESPUESTA HUMANITARIA?

## VOCES Y CONTEXTOS LOCALES

Falta de reconocimiento de la **información suministrada directamente de la comunidad** y **mecanismos** para que las mismas comunidades reporten o expresen sus ideas, visiones, y prioridades.

La **relación** entre organizaciones locales y autoridades y organizaciones internacionales y la contextualización de la información para **reflejar las realidades locales y las dinámicas específicas de cada crisis**.

**Articulación efectiva con redes territoriales** que provean información y también permitan **focalizar respuestas humanitarias**.

## ACCIÓN QUE SIGUE INFORMACIÓN

Necesidad de mejorar la **articulación y trazabilidad** de la información producida, y **reportar las acciones realizadas**.

## VIOLENCIA ARMADA

**Cuántas personas en armas** hay en Colombia, **cuántos niños son reclutados** cada año, **cuánto se extorsiona a las comunidades vulnerables** de varias maneras, y **qué municipios** están en **confinamiento**.

Estudios **mixtos** rigurosos que integren información cuantitativa y cualitativa que respondan al **impacto real del conflicto**.

## CAMBIO CLIMÁTICO

**Implantación de cambio climático** para el **largo plazo**, cómo está afectando a las comunidades, qué tipo de respuesta en términos de protección se está brindando.

**Necesidad de asistencia técnica** en las sesiones de trabajo para definición de procesos y productos de información en el marco del **fenómeno de la Niña**.

Espacio (y presupuesto) para explorar **avances en meteorologías** y tecnología con los sectores civil y privados para establecer una **red de monitoreo de condiciones en lugares más vulnerables**.

## IDP Y MIGRACIÓN

**Cifras de IDP**, consideración de **refugiados y movimientos pendulares**, información sobre **niñez no acompañada**.

Desde el **subregistro nacional**, identificar qué hace falta y contribuir.

## MÚLTIPLE AFECTACIÓN

Análisis focalizado en **zonas por doble y triple afectación**, para promover una respuesta integral.

# ¿CUÁL(ES) SON LAS BRECHAS DE INFORMACIÓN PARA LA TOMA DE DECISIONES EN LA RESPUESTA HUMANITARIA?

## DESAGREGACIÓN DE POBLACIONES

Información sobre población con **enfoque diferencial**: personas en situación de **discapacidad, NNA, comunidad LGTBIQ+, adultos mayores**.

## EMERGENCIAS

Desde el **momento que ocurre una emergencia**, que se brinde información rápidamente sobre cuál es la **primera respuesta que brindan las OSC, las comunidades o gobierno local**, para sobre eso ofrecer apoyo.  
Falta información sobre **niños y niñas de primera infancia** afectados en las emergencias.

## ZONAS DE ACCESO DIFÍCIL

**Severidad de condiciones** donde no tenemos acceso.

## DATOS DEL GOBIERNO

El **presupuesto** que tienen las alcaldías en sus planes de respuesta a **conflicto y desastres naturales**.  
El uso de **plataformas del Estado** al ámbito humanitario.

## SALUD

Información rigurosa de la **medición de desigualdades en salud** y estimaciones de la **real carga de enfermedad** (no son suficientes los indicadores epidemiológicos básicos).  
Cuánta población vive a **más de 2 horas de un centro de salud** y cuánta población **carece de agua potable**.

## DATOS ECONÓMICOS

Falta de **actualización de información socioeconómica** (último censo es 2018 pre-COVID-19) específicamente a un nivel micro tipo **manzanas**.

## INFRAESTRUCTURA

**Datos públicos** diseminados en las entidades ej. temas de **ubicación de acueductos rurales y captaciones, información desactualizada** que solo indica infraestructura más no estado.

## ZONAS FRONTERIZAS

Información suficiente sobre las **afectaciones humanitarias** en las **zonas de frontera**.

# ¿CÓMO PODRÍAMOS TENER INFORMACIÓN EN TIEMPO REAL PARA FACILITAR UNA RESPUESTA RÁPIDA Y ACCIÓN ANTICIPATORIA?

## MEJORAR LA PEDAGOGÍA Y DEJAR CAPACIDADES INSTALADAS

- **Mejorar la pedagogía y apropiación** para que las personas puedan utilizar las herramientas existentes.
- **Dejar capacidad instalada** para que la información de emergencias pueda ser recolectada en tiempo real.



## CREAR REDES Y SISTEMAS LOCALES DE INFORMACIÓN

- Tener mapeados los **medios de comunicación online y offline** que usen los **equipos humanitarios locales** para así **comunicar** de manera ágil y brindar insumos de información sobre el contexto de emergencia.
- **Construir y consolidar redes locales de información**, desarrolladas desde organización de base y que derive en nodos, institucionalidad y lo humanitario.
- Realizar un **trabajo previo con los Consejos Municipales, Departamentales de Gestión Riesgo** y juntas de **acción comunal**, que permita un flujo de información efectiva.
- **Mejorar y multiplicar sistemas predictivos de desastres.**



## APLICACIONES DE ALERTA TEMPRANA

- Tener aplicaciones de **fácil uso** para que cualquier persona de la población o funcionarios puedan **informar de manera anónima**.
- Usar más los canales de **redes sociales** como Twitter que presentan **información sobre situaciones del momento**.
- Crear sistemas de **redes de alertas comunitarias**.



## MAPEO

- **Actualizar los mapeos territoriales locales** para tener una información desde el lugar de los hechos.
- Mapear **capacidades estatales** en municipios de bajo presupuesto y consecuente plan de acción.



## INTEGRAR AL ESTADO CON LOS SISTEMAS DE DATOS DE EMERGENCIAS

- **Integrar al Estado con los sistemas de alertas y modelos de priorización** puesto que ellos manejan los recursos para emergencias.



---

# ¿TIENES ALGUNAS IDEAS DE PRODUCTOS O PROCESOS DE INFORMACIÓN?

EVIDENCIAS DE  
ATAQUES  
(VIOLENCIA  
ARMADA)

ÍNDICE DE  
SUSCEPTIBILIDAD  
FENÓMENO DE LA  
NIÑA

INFORME DE  
INCIDENCIA

ESTUDIOS DE  
IGUALDAD

INFORMACIÓN  
EN  
SEVERIDAD

SCOPING REVIEW  
DE  
DESIGUALDADES  
CON ÍNDICES  
COMBINADOS

MODERACIÓN  
DE  
ESCENARIOS

ANÁLISIS/  
EVALUACIONES DE  
INTEROPERABILIDAD  
DE SISTEMAS

MAPEO DE  
AFECTACIÓN  
EN DESASTRES

MAPEO DE  
TERRITORIOS  
ANCESTRALES

MAPEO DE  
CAPACIDADES  
DE MUNICIPIOS

MAPEO DE  
ACTORES EN  
SECTORES

LOCALIZACIÓN  
DE DESASTRES

WEBMAP

---

# CONCLUSIONES

El taller de lanzamiento del segundo año del Consorcio EVIDEM ha sido una plataforma clave para reflexionar sobre el trabajo realizado en el primer año del proyecto y cómo podemos fortalecer la respuesta humanitaria en torno a la toma de decisiones basada en la evidencia.

Los principales avances del Kickoff incluyen la identificación de 4 acciones clave para el fortalecimiento de la comunicación y colaboración para potenciar la respuesta humanitaria en Colombia: los miembros del Consorcio sugieren mejorar el involucramiento comunitario en la respuesta, aprovechar la arquitectura humanitaria, mejorar la colaboración entre los actores de EVIDEM, y fortalecer la comunicación de nuestro trabajo. Estas acciones representan cómo podemos aprovechar los sistemas y capacidades existentes para ampliar el impacto de nuestro trabajo, un tema común en las respuestas del día.

En respuesta a los desafíos y oportunidades que existen en el ámbito de la toma de decisiones en el manejo de información, los participantes hacen mucha referencia a la necesidad de una estrategia. Identifican que al interno del Consorcio podemos aprovechar nuestras capacidades en común y capacidades específicas para crear sinergias y alinear la programación, a fin de contribuir a una respuesta más efectiva ante desastres y actualizar datos humanitarios.

Las brechas de información más notorias en términos de la toma de decisiones en la respuesta humanitaria están relacionadas con las voces y los contextos locales. Muchos participantes destacaron la falta de reconocimiento de la información suministrada directamente por la comunidad, así como la necesidad de contextualizarla para reflejar las realidades locales y las dinámicas específicas de cada crisis. El cambio climático y la violencia armada también son destacados como brechas de información humanitaria. Los participantes nombran niños y niñas como el centro de una

brecha de información en los ámbitos de violencia armada, desplazamiento forzado y migración, y emergencias. La longitud de la lista llama la atención por el amplio rango de crisis que enfrentan las comunidades y la importancia de una visión conjunta y estratégica para enfrentarse a la situación humanitaria en Colombia.

Para contar con información en tiempo real que facilite una respuesta rápida y acciones anticipatorias, se sugiere mejorar la pedagogía y dejar capacidades instaladas para que las personas puedan utilizar las herramientas y datos existentes. Asimismo, la creación de redes y sistemas locales de información, así como aplicaciones de alerta temprana, sería otro camino para facilitar una respuesta rápida. En línea con estos resultados, los participantes sugieren una variedad de ideas de mapeo para abordar las brechas de información, así como índices y análisis de desastres, los cuales fueron lo más destacado en cuanto a productos de información.

En conclusión, el Consorcio EVIDEM reconoce la necesidad de definición de acciones para construir sinergias entre los equipos de las organizaciones y articular sectores y territorios para alcanzar las metas propuestas, monitoreando y evaluando el proceso a partir de indicadores. Para ello, se consolidará el capital de los sistemas de información mediante la capacitación y se propondrán nuevos formatos de acceso a la información para las comunidades. Por último, se capacitará a las comunidades y otros actores humanitarios, dejando capacidad instalada para asegurar la sostenibilidad de los resultados.

Este taller ha sido un paso en nuestra ruta hacia una respuesta humanitaria más oportuna, integrada y eficaz en Colombia. Las conclusiones derivadas de este evento guiarán nuestros esfuerzos conjuntos en el futuro, con un enfoque en el involucramiento comunitario, las comunidades en alto riesgo y las personas con necesidades agudas.